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M. BERR. -- Je rernercie bien vivement M. Julien Benda de
son tres bel expose. II a, pendant pres d'une heure, tenu tout
I'auditoire suspendu a sa parole. II nous a donne bcaucoup
plus et mieux que je ne lui avais dernande. II a dit quelques
mots interessants et Ires jusles sur Ie materialisme ; il a
montre que le materialisrna, c'etait une facon de faire la syn
these, tout a fait discutable et Iaussee en somme, Puis sur Ia
synthese, sur la science contemporaine, il nous a donne des
preuves d'une connaissance extremement etendue, On voit
qu'il a beaucoup etudie, bcaucoup reflechi, qu'il s'est tenu sans
cesse au courant des progres de la pensee, de la recherche.
quil a ete I'echo, I'echo profond, de son temps. Vraiment ce
qu'il nous a apporte a une importance considerable et restera,
dans nos Sernaines, parmi les plus belles choses que nous
ayons entendues.

Cela dit, moi personnellement, je ne toucherai pas au
detail et je ne discuterai pas avec lui, parce qu'il a abordc
le sujet que je traiterai rnoi-merne dernain, Sur la synthase
j'ai des idees qui tres souvent sont conformes aux sicnnes
-- qui ne le sont pas toujours : s'il m'ecoute, ou s'il me lit
plus tard, peut-etre verra-t-il que la synthese est moins dans
l'enf'ance, moins rnenacee, qu'elle est plus en mouvement
qu'il ne semble le croire. II 13 conceit idealcment cornme
moi, mais l'etat des ehoses en ce qui coneerne la synthese, it
ne lc voit pas comme moi, II a donne une sorte d'introduc
lion it la seance de demain.

Aujourd'hui done, je m'eff'ace completernent : je vais
laisser la parole it tous ceux qui ont des questions a poser it
M. Benda.

Un mot encore. M. Benda, qui se trouve Ctre au confluent
de la science, de la philosophie et de la litterature, a cite des
textes tres interessants de litterateurs dont l'esprit cvidem
ment n'a aucun rapport avec le travail qu'on fait ici, II est
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bien certain que, a en juger d'apres certains des temoignages
qu'il nous a apportes, on pourrait croire a la faillite de la
synthese, comme Brunetiere jadis a parle de la Iarllite de Ia
science. Eh bien, la science a continue, sans s'occuper de
Brunetiere et de sa condamnation; et la synthese continue
malgre I'opinion contraire d'un certain nombre de littera
teurs. II y a, en ce moment, une effervescence d'idees, et chez
beaucoup de jeunes, du doute, de I'hesitation, du pessimisme;
or, ici, nous sommes optimistes.

M. BENDA. - J'ai bien dit que I'opinion des litterateurs et
celie de certains philosophes n'ont aucune importance; mais
ee qui est tres important, c'est l'opinion des savants, dont la
synthese passe par une crise: cela, iI n'y a pas de doute.

M. BERR. - A cela, je repondrai demain.
M. DVCAsst. - Je suis encore plonge dans I'interet et

I'adrniration de la conference de M. Benda, car iI nous
cntralnait dans des points de vue differents. Comme tous,
j'aurais trop d'inforrnations a demander it M. Benda pour
oser me lancer dans cette aventure.

Cependant, vous en etes, dans cet expose et dans ces
reunions, pour la synthese proprement materialiste ; et vous
nous avez dit que la vie constituait une emergence ct que
vous eticz matcrialiste sous ceUe reserve. II y aurait une
precision it apporter : une synthese materialiste peut-elle
coln cider avec cette reserve? Ou une syntheso materialiste
doit-clle cxpliquer ceUe reserve? La, je suis un peu gene. J'ai
l'irupression que nous ne sommes pas assez justes pour des
efforts de biologistes, pour des efforts de techniciens des
sciences humaines, qui sont confrontes sans cesse, justernent,
a cette difficulte de concevoir la vie et Ia pensee comme une
emergence, et cependant, veulent essayer d'en rendre compte
it la lueur d'une synthese,

M. BENDA. - Y reussissent-lls?
M. DVCASSE. - Vous Ie savez tres bien: on n'y reussit

jamais completement, mais on essaye toujours!
M. BENDA. - Bien sur, iI faut de la bonne volonte,
M, DVCASSE. - Vous avez cite Delacroix. Nous avons beau

coup de philosophes dans cette ligne-Ia. Mais croyez-vous
qu'il f'aille negliger des travaux com me ceux de Piaget et ceux
de Wallon?

M. BENDA. - Ceux de Piaget impliquent bien Ia disconti
nuite entre ce qu'il appelle les forces psychiques et celles qui
arrivent a des rapports desinteresses. Dans son ouvrage Psy-
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chologie de l'lntelligence, il etablit nettement une disconti
nuite entre la « pensee-intelligence , et la « pensee-action ;).

M. DUCASSE. - II tente de tracer une courhe explicative de
la genese de la pensee.

M. BENDA. - En ne partant pas du fait vital!
M. DUCASSE. - Oui, et de meme Wallon, qui nous montre

des mutations, mais qu'il tend it rattacher it des structures
materielles.

M. BENDA. - Ces phenomenes sont reconnus comme mate
riels; mais neanmoins, au sein meme du domaine materiel,
ils peuvent avoir une dlscontinuite. Je ne deviens pas spiri
tualiste pour cela!

M. DUCASSE. - II Y a un effort pour reduire cette disconti
nuite en soi.

Je trouve dangereuse l'allusion it Renouvier.
M. BENDA. - II dit : si la science et Ia religion restent cha

cune sur son terrain; ille dit sur des phenomenes dont I'hete
rogeneite est reconnue par nous tous,

M. LE LIONNAIS. - Avant de presenter des observations,
dont les unes apportent des complements et d'autres des
objections sur des points relativement secondaires, je dois
dire mon accord general avec la communication de M. Benda,
et aussi mon admiration pour la clarte et le tranchant de
son expose.

Ceci dit, j'ajouterai que ce n'est pas seulement la simplicite
qui plaide en faveur de I'hypothese materialiste, c'est aussi
son succes; c'est Ie fait que, chaque fois que du terrain a
etc perdu, il l'a toujours ete du meme cote : ce n'est pas un
pur eITet du hasard. II en resulte en faveur de I'hypothese
materialiste, sinon une preuve, du moins une presomption
extremement forte.

Un dcuxierne point: M. Benda nous assure - et c'est ce
dont M. Ducasse nous parlait a l'instant - que la science
ne pourra pas reduire la vie a des phenomenes physico
chimiques.

M. BE:-;DA. - Oh! Je n'ai pas dit cela! J'ai dit qu'elle n'y
rcussi t pas pour Ie moment!

M. LE LION:-iAIS. - Je voulais dire que, dans ce cas-la, il se
pourrait hien que la science n'y arrive pas, mais nous
sommes tout a fait d'accord pour affirmer qu'une telle irre
ductibilite ne ferait pas la defaite du materialisme. D'ailleurs,
ceUe affirmation aujourd'hui me paralt eminemment gratuite.

Une remarque de detail : tout en me declarant de la merne
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opinion que M. Benda relativement a l'existence des theses qui
n'ont pas suscite d'antitheses, je contesterais l'exemple de la
theorie cosmoJogique de Laplace. Elle peut etre consideree
comme Ie chef de file de toutes les cosmologies monistes; et
les theories plus recentes du rnerne type peuvent n'etre
tenues que comme un complement. Mais il y a d'autres
theories dualistes, dont celIe de Jeans peut etre prise comme
prototype. Ce n'est pas du tout Ie meme genre. Ce n'est
d'aiJIeurs, je Ie repete.. qu'une remarque de detail.

Je voudrais terminer sur ce drame, sur cette crise actuelle
de la synthese scientifique, qui repose a mon avis sur les
rapports du continu et du discontinu en physique, que
M. Benda exposait en citant une page magnifique de Planck.
Cette synthase si souhaitable, on l'effleurait ici a l'occasion
des sciences humaines. Et vous savez que le meme conflit
desole actuellement les mathernatiques. Aussi, me per
mettrais-je de suggerer de mettre a l'ordre du jour d'une
future Semaine de Synthase, une question aussi fondamen
tale pour la science contemporaine.

Et je voudrais dire, en terrninant, que je crois qu'il y a
une certaine crise de la synthase en physique; mais quand
on eonsidere I'histoire des sciences, on constate qu'il y en a
eu tres sou vent de pareilIes, et aussi graves a mon sens.
Done, je ne nie pas la crise, mais je ne m'en inquiete pas
beaucoup,

M. BENDA. - C'est une question de temperament personnel.
M. OZORIO DE ALMEIDA. - Je ne me permettrai presque pas

de parler : M. Julien Benda nous a fait un expose qui nous a
presque donne le vertige ; il a ahorde tellement de questions
si delicates, si profondes; et il les a exposees avec son charme
habituel d'homme de science et de grand ecrivain. Je dis tres
franchement que j 'aurais besoin de reflechir it toutes ces
choses avant de me prononcer en public. Mais tout de' meme,
je voudrais, non pas poser des questions a M. Benda, mais
mettre en relief des choses qui m'ont beaucoup frappe.

D'abord, M.Benda a parle d'un texte de Poincare dans
lequel il montrait des analogies qui sont purement des
analogies de forme mathemathique entre des phenomenes
eloignes. J'ai pu Iaire pendant son expose un rapprochement
tres rigoureux d'analogies des formes d'expression pour des
choses tout a fait diff'erentes. M. Benda a cite un texte de
Louis de Broglie sur Ia synthese scientifique ; I'effort de
ramener a I'unite ; et c'est presque la meme chose avec les
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memes mots que la vieilIe definition: l'aete de l'esprit qui
ramena a I'unite les idees qui se refractent contre la multi
plicite des phenomenes. Done, la definition avec les memes
termes est appliquee it des choses tout a fait differentes, C'est
l'acte de l'esprit des mathematiciens, des physiciens, qui
exprime par des formules identiques des phenomenes
differents.

Combien de phe..-nomenes sont exprimes par une equation,
et combien par une simple fonction! L'univers, etc... Cela ne
nous oblige pas it faire une synthese de l'analogie de nature
de ces phenomenes qui est differente,

Mais il y a une chose tres importante : M. Benda a dit que
la science fait une syntheso par son evolution, que la science
demontre elle-meme,

M. BElIo'DA•. - Elle s'y efforce!
M. OZORIO DE ALMEIDA. - Ce n 'est pas seulement cela ! Ce

qui m'a bcaucoup frappe, c'cst que revolution de Ia science
est faite par des petites syntheses. Vne loi qui est exprimee,
c'est une synthese. C'est-a-dire que nous avons un nombre
considerable d'cxperienccs oil iI y a quelque chose de
commun a toutes ces experiences; quand on arrive ales
exprimer par une Ioi, avec des mots, ou, d'une f'aeon plus
precise, par une relation mathematique, c'est une synthese.

Et alors, quand on fait unc theorie, la theorie n'est au fond
qu'un effort de synthese qui groupe un certain nombre de
lois.

M. BENDA. '- Assurernent.
M. OZORIO DE ALMEIDA. - Cette idee d'une theorie est une

economic de pen see. II faut bien reconnaitre que c'est une
f'acon bien speciale de faire une economie de pensee, devant
les efforts qu'implique une thcorie scientifiquc! Mais ce sont
IiI des syntheses.

Je pense done qu'i1 y a 1ft cette idee, si chere it M. Berr, de
la synthcse, et de son role dans le mouvement scientifique.

II y a seulement une chose qui me Iaisse toujours assez
sceptique : je trouve un peu premature quand on tache de
faire les grandes syntheses, quand on tache de reduire Ie
monde, avec la variete infinie des phenomenes, de ces pheno
menes que nous connaissons tres peu, a une formule gene
rale.

M. BENDA. - Nous sommes d'accord.
M. OZORIO DE ALMEIDA. - Que ce soit Ie materialisme ou

autre chose.

19
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M. BENDA. - Cela me rappelle le mot de Seignobos qui
disait: en matiere politique - et il le dirait probablement
aussi en matiere scientifique - on vote non pas pour quel
qu'un, on vote contre quelqu'un !

M. OZORIO DE ALMEIDA. -- Je ne vote contre rien! C'est un
aveu d'ignorance! Et alors, j'attends, et c'est une attitude tres
penible. Et peut-etre que les efforts prematures qui sont faits
dans un sens ou dans un autre sont dus it cette possihillte de
generaliser des hommes de science qui disent : il faut
aUendre!

II y a eu une epoque tres interessante: Ie XIX· siecle, avant
les grandes decouvertes nouvelles de la physique. On a eu
alors l'impression qu'il etait possible de faire une synthase
mecaniste de toute la science. II faut retire la tres belle pre
face de Poincare dans son T'raite de thermodynamique, OU
il essaye une sorte d'equation da l'univers. Mais tout cela est
tornhe. C'etait une chose artistique et tres belle. Voila une
belle synthese qui a tenu quelques annees, a peine: d'ailleurs
Poincare Iui-merne n'y croyait pas.

Devant les tres grandes et nombreuses decouvertes de la
science, il faut maintenir l'idee de syntheses partielles, mais
ne pas tenter de faire la synthese definitive.

Voila done quelques idees; il y en a encore beaucoup
d'autres, mais je m'arrete, car d'autres personnes voudraient
parler. La conference de M. Benda est extrememcnt sugges
tive, et je pense qu'elle donnera it reflechir it chacun de nous
pendant longtemps.

M. BENDA. - Merci, beaucoup. La mise en garde contre
I'arnbition excessive de l'esprit de synthese a ete faite en
partie par Spinoza, quand it dit: ¢ Mefiez-vous du gcnera
lissime! »

M. OZORIO DE ALMEIDA. - II Y a aussi le mot de Paul Va
lery: « II n'y a que Ie grossier qui doit etre I'objet des gene
ralisations s ; on pourrait dire le contraire : «II n'y a que Ie
pur qui peut Nrc l'objet des generalisations. »

M. BENDA. - Vne question, tout de memc, merite d'intcres
ser la penscc humaine; c'est si Ia litterature peut faire partie
de Ia pensee humaine!

M. BERn. - Je repondrai a tout eel a demain. II y a synthese
et synthese ; et je crois que les critiques qui ont pu s'adresser
a la synthese ne peuvent pas s'adresser it la fa~on dont nous
la eoncevons,

Je voudrais dire combien - vous serez de mon avis -
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c'est une joie d'entendre parler M. Osorio de Almeida, grand
savant hresilien qui manie Ie franeals, qui exprime ses idees
avec une telle precision, d'une fa~on si frappante. Je me Ieli
cite a nouveau qu'une seconde fois nous l'ayons a une « Se
maine ~, du Centre puisqu'iI y a deux ans deja nous avions
Ie plaisir de I'avoir,

M. BENDA.. -- On peut s'arreter a la faillite de I'esprit de
synthese aupres de nos litterateurs actuels, car eIle est tres
nouvelle. Nous avions, en France parficufieremerit, des
hommes comme Fustel et Taine, qui jouaient sur les deux
tableaux, qui etaient en meme temps des ecrivains de premier
ordre, mais qui avaient un esprit tres synthetique.

M. BERR. - M. Metz, je vous donne d'autant plus volontiers
la parole, que je retrouve en vous un de mesplus anciens
eleves,

M. METZ. - J'ai fait une petite remarque tout a l'heure en
moi-merne : il y a dans Bergson, dans Le Rire, cette idee
exprimee, qu'il n'y a que le ridicule qui 'est general: la gene
ralite ne se trouve que dans la comedie ; et au contraire, dans
les grands drames, dans les grandes tragedies, on n'exprime
que des choses uniques, des sentiments uniques, qui sent
produits une fois et ne se reproduiront jamais. La meilleure
preuve, c'est qu'on dit « un Tartuffe l} et qu'on ne dit pas
¢ une Phedre ~.

J'ai fait alors I'observation suivante : on ne dit pas « une
Phedre l} parce que c'est encore plus general et que les cir
constances dans lesquelles Phedre est amener, a manifester
son amour passionne sont extremement particulieres. Mais,
ce qui nous touche la-dedans, c'est I'amour passionne qui,
lui, dans la mesure OU it est extremement general, nous
touche et nous interesse.

C'est la une observation de Bergson que j'avais remarquce
et qui, comme d'autres, a besoin d'etre rectiflee.

Amiral FERRIER. -- Je n'avais pas prevu d'intervenir dans
ce dehat : au fond, je ne peux rien dire aprcs ce qui a ete dit.
Je ferai une petite remarque personneIIe; j'ai remarque un
mot: I'intelligence, la pensee. fait premier.

M. BE:'\DA. -- C'est la these de Delacroix,
Arniral FEHHIER. Ensuite la matiere, c'est-a-dire

I'etendue.
M. BEXOA. - Ce sernit plutot Ie contraire : I'etenduc qui

ferait partie de Ia matiere; on peut dire que l'etendue est un
attrihut tout it fait essentiel de Ia matiere.
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Amiral FERRIER. - Si nous reprenons I'idee de synthese, la
synthese est un acte de l'esprit.

M. BENDA. - Bien entendu! C'est une question qui meri
terait tout un cntretien. Y a-t-il synthese dans Ia nature, au
est-ee un elIet de notre esprit? Pour moi, c'est nous qui in
ventons la synthese, La encore, il y a deux eccles, et it est
tres difficile de les departager : l'une celle de Hegel et de
Spinoza qui dit : nous degageons de la nature des lois qui y
sont; I'autre est celle de Brunschvicg qui dit : nous inventons
et nous ne decouvrons rien. Ce sont la des types de pensee
qu'on ne departagera jamais.

M. LALo. - J'ai etc sous Ie charrne de l'expose de M. Benda
qui nous a fait un tour d'horizon, non pas vertigineux, mais
eblouissant.

Mais, en sortant de man eblouissement, je lui poserai une
question: croit-il vraiment que le caractcre dramatique de
quelques-unes des pensees qu'iI nous a dites en concluant est
vrairnent definitif pour nous faire douter de la possibilite de
synlhCse rationneIIe?

II me semble que c'est un fait beaucoup plus simple qu'on
n'a I'air de le dire: toutes les sciences autrefois regardaient
les sciences it I'echelle hurnaine. Tout en etant esprit, nous
somrnes des corps; nous avons des oreilles, sans lesqueIIes it
n'y aurait pas de son dans la nature; nous avons des yeux,
sans lesquels il n'y aurait point de couleur; et si nous etions
taus daltoniens, il n'y aurait point de rouge ni de vert dans
la nature. J'apprenais recernrnent que taus les poissons sont
daltoniens : pauvres bCtes! Devant la peinture, ils ne peuvent
jouir des tableaux, et dans la nature it y a beaucoup de
choses qui leur echappent.

Y a-t-it quelque chose de dramatique? Nous sommes des
corps, nous sommes des organes; il faut bien que nous
passions par ces organes pour connaitro quoi que ce soit.

Or, la physique recenta nous a mis en presence de pheno
menes qui ne sont pas du tout it l'cchelle de nos organes;
nous ne pouvons les connaitre que par I'intermediaire des
mathernatiques ou d'instruments tres cornpliques, et par des
deductions lointaines. Mais finalement, it faut en revenir it
ces malheureux organes : on connait ces phenomenes par Ia
lecture d'une echelle sur laqueIIe se meut un mobile quel
conque : eela, c'est notre vue; et si notre vue a des limites,
ee sont des limites que nous ne franehlssons jamais.

. M. BENDA. - C'est ce que dit Louis de Broglie : nous arri-
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verons seion Ia constitution de notre intelligence - et vous,
vous dites, de notre appareil sensoriel - a des constatations
telles que, avec cette constitution-la, nous ne lescompren
drons point. Eh bien, c'est assez dramatique!

AmiraI FERRIER. - Je ne sais pas si c'est bien I'intcrpre
tation qu'il faut donner de Ia pensee de Louis de Broglie. Je
me demande si ce n'est pas plutot dans sa politique d'abandon
qu'il faut la chercher : il a accepte de faire certains aban
dons, qui sont au fond certaines conciliations. Mais cet
abandon m'inquiete particulierement quand on parle d'epis
temologic non cartesienne : je me demande si ce n'est pas un
petit morceau du bon sens qu'on abandonne; et la raison
sans bon sens, cela m'inquiete beaucoup, la raison qui peu a
peu exclut tout bon sens! On fera peut-etre la synthese avec
une raison comme celle-la l

M. LE LIONNAIS. - M. LaIo et M. Benda ne parlaient pas de
Ia me me chose. M. Lalo parlait d'atteindre la limite des sens
et M. Benda d'atteindre Ia limite de l'intelligence, reprenant
de Broglie. Ce n'est pas du tout la meme chose!

M. LALO. - L'intelligence part des sens,
M. LE LIONNAIS. - Elle en part, mais c'est autre chose!
M. LALO. - Elle y revient!
M. LE LIONNAIS. - Si tous les hommes etaient daltoniens,

ils auraient decouvert Ie rouge et Ie vert: ils ont bien decou
vert l'ultra-violet et l'infra-rouge! Leur intelligence a continue
a s'exercer,

M. BENDA. - La physique mathematique n'est pas autre
chose que la realite, independarnment de nos sens. Lucrece a
dit cela dans un mot admirable: « Ce n'est pas Ies sens qui
nous feront connaitre la realite. ~

M. LE LIONNAIS. - Oui, c'est tres beau!
M. LEHMANN. - J'enchainerai a Ia suite de l'intervention

que vient de f'aire M. Lalo, en faisant une petite remarque
relative a l'aviation.

II arrive certains cas oil un aviateur se trouve dans l'im
possibilite de conserver sa maitrise et je vous citerai une
experience personnelle. Dans les avions turbo-reacteurs, on a
fait des experiences a grande vitesse; il arrive un moment oil
il est impossible a l'homme de rester assis. L'experience a ete
Ia suivante: il y avait deux commandes dans l'avion, une
personne etait assise, I'autre etait couchee sur Ie ventre et
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maneeuvrait les doubles commandes. La premiere commande
etait faite par la pcrsonne assise; it partir de 550 kilometres,
Ia personne assise a ete obligee de ceder la direction de
lappareil it la personne couchee, Et j'ai vu au dernier salon
de I'aviatlon un dispositif admirable, puisqu'Il contenait no
tamment un coussin monte sur hilles, destine it soutenir Ie
menton de l'aviateur couche sur Ie ventre, de facon it I'em
pecher d'avoir Ie cou brise.

Un autre exemple relevant egaIement de l'aviation : il y a
certains reflexes qui sont exiges a l'heure actuelle, qu'un avia
teur ne peut pas accomplir ; de sorte qu'on est oblige de se
scrvir d'appareils servo-rnoteurs de plus en plus compliqucs
et de plus en plus dclicats, pour lesquels on doit employer
des metaux tres chers. C'est pourquoi il y a certains progres
en aviation qui ne peuvent pas encore ctre realises.

.le voudrais demander a l'honorable conf'erencier s'il s'agit
h't d'une integration de I'individu dans Ia matiere, ou du eon
traire?

M. BENDA. - Dans les deux cas, c'est une synthese.

M. LEHMANN. - C'est ce que je vouluis VOUS faire dire.
M. LAW. - Je demande a ajouter un mot. Nous connais-

sons par theorie physique l'ultra-violct: et un daltonien pout
faire la theorie du rouge et du vert, mais eela n'empeche pas
qu'il ne connait pas Ie rouge et Ie vert: il connait les vibra
tions, mais pas les sensations.

Cela .ne me parait pas dramatique du tout de constater
qu 'on ne sortira jamais de nos sensations!

M. LE LION;\IAIS. - On ne parlait pas de sensations, et c'est
beaucoup plus dramatique : les physiciens sont arrives it se
heurter i1 des limites.

M. LALO. - Connaissez-vous un physicien qui connaisse
l'ultra-violet?

M. I.E Lroxxxrs. - Non, il pense it I'ultra-violet, Ce qui le
gcnerait, c'est qu'on lui demande de n'y plus penser. Un
physicien. s'accommode volontiers de la failIite au de la limi
tation de ses sens, s'il peut continuer a exercer sa pensee au
del a de la limitation de ses sens et it en tirer eventuellement
des connaissances techniques plus nombreuses. Ce qui sernit
plus grave, c'est qu'il soib amene a s'arreter de penser,

Amiral FERRIER. -- C'est la Ie grand drame qui vient de
s'evoquer : celui de la synthese de la raison et de I'experience.
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C'est le grand drame! Et la, il n 'y a absolument aucune
donnee.

M. LENOIR. - M. Benda m'excusera si je prends pretexte
de l'aviation pour remonter le temps et lui rappeler qu'en
1921, dans un article paru dans une revue oil il avait colIa
bore lui-meme, La Vie des Lettres et des Arts, j'etudiais
M. Benda et la Societe Irancaise, Dans cet article. je disais
que M. Benda, esprit libre et critique, cherchait autour de lui
des esprits libres. II nous donne aujourd'hui la meilleure
preuve de sa liberte, en nous conduisant en quelque sorte
devant un des drarnes les plus aigus qui se trouvent dans
la conscience, Ie drame de l'intelligence.

Nous sommes aujourd'hui a Byzance, M. Benda l'a procla
me. Mais il y fait figure d'iconoclaste, et moi d'iconodule.
dans la me sure ou le souvenir de l'enseignement, de Ia con
versation et de l'amitie de Bergson et de Brunschvicg me
permet de n'etre pas tout a fait d'accord avec lui sur I'inter
pretation qu'il a donnee de leur oeuvre. Sous cette reserve,
j'acquiesce tout a fait a la conclusion, a la part qu'il convicnt
surtout de donner a la chimie et aux grandes decouvertes
chimiques dans le cours du XIX' siecle. II est evident que des
esprits comme Lavoisier, comme Sainte-Claire Deville, comme
Mendeleief, ont donne un enseignement dont nous n'avons
par malheur, rien degage encore dans l'ordre philosophique.
Et c'est un cnseignement qui durera,

M. Benda a aussi marque, par incidence, la place que l'ana
lyse rnathematique Irancaise conservera avec des esprits
comme Henri Poincare, Borel et Hadamard. De ceci, je lui
suis reconnaissant. Et aussi de ee qu'il ait montre et specific
tout l'eff'ort de l'ecole sociologique. Celle-ci a eu, et a encore,
In plus grande difficulte a faire comprendre qu'elle est une
recherche patiente et modeste, qui a eu d'abord a se degager
de toutes les ideologies evoquees il y a un instant. Et vous
avez montre la Iragilite de bien des hypotheses, sinon leur
inconsistance. Car il n'y a rien d'inconsistant et de negligeable
dans un travail intellectuel - il n'y a pas de tableau de
peintre qui soit negligeable. La proximite d'un grand esthe
ticicn, M. Lalo, m'incite a ajouter : et il n'y a pas de tableau
de peintre. Tout acte d'intelligence n'est pas un acte de f'oi,
mais un acte d'amour.

M. BERR. - Je remercie M. Lenoir,
Je vais remereier a nouveau M. Benda qui est vraiment
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admirable. Apres toute une vie consacree a apprendrc et it
reflechir, il est admirable d'etre arrive it l'etat d'esprit oil il
est, dominant Ie savoir de son temps, Ia Iitterature de son
temps. J'ai dit au debut de la seance et je Ie repete : il fait
honneur a la pensea franeaise; il est un des grands Francais
d'aujourd'hui.

Je remercie tous ceux qui ont pris la parole et rendu cette
discussion extremement animee et feconde, et [e leve Ia
seance en disant encore it demain.


